

et je n'ai que quelques pages à ma disposition. Toute mon ambition se bornera donc à démontrer que l'œuvre incriminée pèche également contre l'enseignement de l'Eglise, contre la vraie philosophie et contre l'histoire.

Voici les cinq propositions, telles que reproduites par *La Vérité* :

1<sup>o</sup> « Si Adam avait été un *savant*, il n'aurait pas été à la peine de pécher pour apprendre quelque chose. De fait, il n'aurait jamais pu se décider à pécher. »

2<sup>o</sup> « Adam avait voulu « savoir. » Quand il mangea le fruit de l'arbre de la science, son seul but était d'apprendre. Sa punition fut d'être exaucé. Les portes de la science lui sont ouvertes ; à lui de travailler. Il lui est permis de saisir toutes les lois que Dieu a posées en créant le ciel et la terre. C'est Dieu lui-même qui nous le dit quand il ajoute en chassant Adam du Paradis Terrestre : « Voilà Adam devenu comme l'un de nous, sachant le bien et le mal ; mais pour qu'il ne porte pas la main à l'arbre de vie et qu'il ne prenne de son fruit, empêchons qu'en mangeant de ce fruit il ne vive éternellement. « Il est assez difficile de croire les commentateurs qui n'expliquent ce passage qu'en attribuant à Dieu un accès de plaisanterie ironique à un moment aussi dramatique et aussi décisif. Comme toutes les paroles de Dieu ont un enseignement, ne voulait-il pas dire, de fait, que le champ de la science est illimité pour l'homme, sauf la science de prolonger la durée de l'existence humaine. »

3<sup>o</sup> « Ce fut des lois plutôt que de la matière que Dieu créa : les lois de l'attraction, de la répulsion, de la vibration, dans l'immensité de l'éther qui fut à sa voix. »

4<sup>o</sup> « Le monde était plus éclairé, plus moral à la naissance de Jésus-Christ qu'à toute autre époque après la chute d'Adam. »

5<sup>o</sup> « L'homme s'améliore constamment par le fait que la lutte devient de plus en plus intense. Plus le monde matériel se développe, plus les cercles de l'activité humaine s'agrandissent, plus les jouissances se multiplient, et plus l'âme est mise en action. A mesure qu'il se fait une découverte dans le monde physique, l'âme doit se trouver une vertu de plus dans un coin qui n'avait pas encore été touché. »

Réunissant ensemble les deux premières propositions, qui ont en vue le même objet, je dis qu'elles contredisent l'enseignement formel de l'Eglise, qui n'a d'ailleurs été que l'écho du texte sacré de la Bible.

Ouvrons d'abord la théologie du R. P. Schouppe, S. J. (*Track*